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太平紳士應更好發揮職能
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日前，政府公布新委任13
名太平紳士名單。港人印象
較深刻的，是太平紳士巡視
監獄及監督六合彩開獎，但

究竟他們有幾大的權力，職能
有哪些？相信沒有太多人清楚。

其實，政府賦予太平紳士的權力相當
大，若能好好發揮，能協助政府施政，
紓緩很大的行政壓力。
在影視劇中，編劇喜歡戲劇化太平

紳士的「巡視羈押院所或探訪被扣留
者」職能，是因為這項職能容易令人覺
得權威性。本港現時有官守及非官守太
平紳士約2,000人，每位都是對本港有
貢獻、熱心公益的人士。根據1997年
立法會通過的《太平紳士條例》，太平
紳士的職能還可監誓、監理和接受聲明
以及履行任何其他職能，此範疇的工作
中最為人所熟知的是於每次六合彩開彩
攪珠時，聯同獎券基金受助機構代表負
責監理開彩結果。太平紳士亦可擔任任
何諮詢小組的成員；還有一項相當重
要，卻往往被忽略而未加以好好運用的

職能，就是「須履行行政長官不時委予
他的其他職能」，亦即是說，行政長官
可隨時賦予太平紳士權力，委任他們執
行任何特別任務。
不過，自回歸以來，歷任行政長官

運用太平紳士這個職能並不多，較讓市
民印象深刻的，是行政長官委任了太平
紳士按時巡視院舍設施和服務，提出改
善措施及加強服務的意見。事實證明，
被委任的太平紳士在這職能上發揮的成
績有目共睹。既然有如此亮麗成果，太
平紳士更應負起更多和更大的任務。舉
個例子，最近由政務司副司長卓永興領
軍的全港大清潔行動，如果有太平紳士
的參與，負責巡視各區的清潔狀況，效
果必然事半功倍。
本港太平紳士制度已經實行了170

年，是一套有效的監督、視察制度。該
制度設立一條獨立渠道，以便有需要人
士提出投訴，並讓有關方面按規定就投
訴作出調查、跟進。本港在良政善治基
礎下，應好好發揮，不要把太平紳士的
職能白白浪費。

連續「凍價」4年的郵費下月26日起調
升，香港郵政昨宣布，屆時整體郵費加幅介
乎2至5毫之間，其中本地30克或以下的平
郵信件，郵費由現時2元調高至2.2元，加
幅約一成。香港郵政表示由於航運費和終端
費等營運成本上升，因此需要調整郵費，相
信對市民及商界的影響非常輕微。
下月 26日起各類郵費最多加價約一

成。其中，30克或以下的本地信件郵費由
現時2元調整至2.2元；20克或以下寄往內
地和中國台灣的空郵信件郵費，由現時3.4
元調整至3.7元，寄往其他地區郵費，由
3.7元至5元調整至4元至5.5元不等。20

克或以下寄往內地、澳門和中國台灣的平
郵信件郵費，由現時2.6元調整至2.8元，
而寄往其他地區的郵費，由3.2元至4.8元
調整至3.5元至5.3元不等。
香港郵政發言人昨表示，為彌補不斷上

升的營運成本，尤其是主要成本項目包括航
運費和終端費上升，香港郵政有需要定期調
整郵費。是次調整各項郵費的幅度，大致反
映自2018年1月收費調整至2022年9月的
累計通脹。總體而言，約八成本地郵件的郵
費加幅在3毫之內；約八成空郵郵件和九成
平郵郵件的郵費加幅在5毫之內，相信加幅
對市民及商界的影響非常輕微。

■中環總站設置體驗區域。

■新山頂纜車上可飽覽維港景色。 中新社

本地平郵下月加價至2.2元
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暫別市民逾一年的山頂纜車完成升級
工程，將於本周六上午11時起重投服務。
擴建後的中環纜車總站面積更闊落，容納
人數增至1,300人，新纜車載客量亦增至
210人，紓緩昔日遊客大排長龍、日曬雨淋
的苦況。不過，成人單程及來回票價分別
加至62元及88元，加幅約七成。山頂纜車
公司解釋，疫情長達兩年多，影響歐洲供
應纜車系統及內地的物資供應，「（翻新
工程）延長了很多時間，價格都上漲了很
多。」導致翻新工程超支約1.2億元，但重
投服務首兩個月將推出優惠，吸引本地
客，強調會「值回票價」。
山頂纜車公司昨日舉行傳媒導賞，展

現換上新裝的第六代山頂纜車，車身由上
一代的酒紅色，換成山頂纜車標誌性的綠
色。車廂內也煥然一新，兩邊車窗面積增
大三成、天窗經加闊，乘客能飽覽中區維
港景色，並融入周圍自然環境；另外，中
環纜車站亦加設「五大打卡位」，包括放

置第一代山頂纜車的複製品，讓乘客登車
打卡拍照。新車又新增4個輪椅車位及4個
嬰兒車位，方便殘疾人士和家長。
不過，車廂內沒有冷氣，縱使通風，

炎夏也可能比較熱。山頂纜車總經理曾瑛
美表示，考慮到保留纜車古典味道、電力
問題及車身難以負荷冷氣的重量，無法加
裝冷氣，但車內有鮮風系統，能讓乘客感
受到涼風。

冀旅客體驗後覺得值回票價

纜車重開後成人單程及來回票價上調約
七成，曾瑛美表示，整個纜車翻新工程，包
括更換第六代纜車、軌道、控制及信號系
統、擴建纜車總站等，總投資額由原本預計
的6.8億元，增加至近8億元，因此釐定新
票價時，須考慮營運成本上漲和經營的可持
續性，相信旅客體驗新的纜車服務後，會覺
得值回票價。至於未來5年會否再加價，她
指要視乎未來營運環境而定。

纜車周六重開 加闊車窗觀景

房協發言人昨日解釋，有關安排已平衡居民負擔能力及房協屋
邨營運的持續發展。房協又設有「租金援助計劃」，有短暫

財政困難的合資格租戶可獲減免四分之一或一半租金。

未來兩年料年均虧損達9800萬

房協預計出租屋邨營運賬目將持續錄得虧損，過去兩年的屋
邨營運開支增加超過6%。面對屋邨老化情況，房協上一個年度斥
資約1億元進行改善工程。今次的新租金安排連同首12個月寬免
租戶繳付調整後的額外金額，預計未來兩年，每年平均的營運虧
損將達9,800萬元。
資料顯示，房協轄下20個出租屋邨包括勵德邨、健康村、漁

光村等，涉及約3.2萬個單位，約8.2萬人。
就房協加租2%，然後「凍租」一年的做法，民建聯房屋事務

發言人陳學鋒表示，該做法與早前房委會的處理手法相同，有助
紓緩經濟壓力。民建聯建議房協1年後，再檢視當時的社會環
境，才決定是否延續寬免措施，繼續「凍租」。
立法會議員楊永杰認為，房協是次加租遠高於房委會1.17%

的加幅。目前，香港經濟未有明顯起色，且本港7月通脹率錄得
1.9%，房協在目前經濟環境下加租超過通脹，並不合理。
楊永杰建議房協檢視租金調整機制，宜考慮香港經濟環境短

期波動或逆轉，不
應「一刀切」以方
程式來決定加租，
例如目前經濟不明
朗，房協應凍結未
來兩年的租金，就
算堅持要加租，加
幅亦應與房委會看
齊，減輕租戶的經
濟負擔。

房協昨日通過轄下20個出租屋邨由10月1日起加租
2%，但因應疫情對社會經濟及租戶影響，房協決定加租
後首年寬免相關額外金額，租戶明年10月1日才正式繳交
新租金，直至2024年9月30日，經調整後平均每戶每月
多交48元租金。有立法會議員質疑，房協加租幅度高於
房委會，也高於最新通脹率並不合理，促請房協「凍
租」，或者將加幅降至與房委會的1.17%看齊。
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